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南宁糖业股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                         编号：2020-01 

投资者关系活动

类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 
浙江宏汇资产管理有限公司杨莹、陈超 

时间 2020年 9月 1日 9：00-11：00 

地点 公司总部六楼会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书滕正朋、副总会计师兼财务部经理黄新、证券部经

理李辉、证券事务代表李咏梅、证券部余锐鸿 

投资者关系活动主

要内容介绍 

 

1、南宁糖业的基本情况？ 

答：公司是目前国内制糖行业最大的国有控股上市公司。公司生产的

白砂糖连续多年在全国同行业质量评比中名列前茅，国内众多知名饮

料、食品生产企业如可口可乐公司、百事可乐公司、娃哈哈集团、王

老吉公司均指定使用公司生产的白砂糖。 

 

2、今年的疫情对于国外糖的进口有什么样的影响？如果进口糖减少，

今年国内的糖价有没有上升的可能性？如果糖价上涨对于公司业绩的

影响如何？ 

答：今年疫情对进口糖影响不大，根据海关统计，1～6 月份，全国累

计进口食糖 124万吨，同比增加 17万吨，增幅 16.14%；全国累计出口

食糖 8.3 万吨，同比增加 0.16 万吨，增幅 1.97%，还略有增加。国内

市场生产糖量远低于国内的总用糖量，如果进口糖减少国内的糖价会

上升，这有助于公司业绩的提升。 

 

3、甘蔗糖和甜菜糖有何分别？ 

答：甘蔗糖颗粒均匀整齐、糖质坚硬、松散干燥、无杂质，是较易贮



 

存的一种食糖。而甜菜砂糖结晶颗粒细小，含水分较多，外观质地绵

软、潮润等。目前国内市场还是以甘蔗糖为主。 

 

4、公司进口原糖的配额有多少？ 

答：2019年公司进口原糖配额为 7000多吨。 

 

5、2020 年 1-6 月南宁仓库交货白砂糖平均价格为 5601.55 元/吨，同

比上升了 7.43%，是否可以持续？如果持续大概能持续多长时间呢？ 

答：从国内、国际市场消费需求和供给结构来看，长期而言糖价企稳

具有可持续性，随着供需关系的变化呈现周期性波动的特征。 

一方面，我国食糖消费量从 2014/2015年榨季的 1500 万吨线性增

长至 2018/2019年榨季的 1730万吨，年均增长 4%。中长期来看，未来

我国食糖消费仍将平稳增长。综合考虑人口增长、消费结构、以及工

业消费增加等因素影响，预计“十四五”期间，我国食糖消费仍呈增

长态势，预期年均消费增长超过 2%，到 2025年，全国食糖消费总量预

计将超过 1800万吨。市场需求增长，将会进一步刺激国内食糖生产以

及原糖进口，在需求增长的背景下预计糖价不会出现持续下跌。 

另一方面，国际市场自 2017/2018 年榨季开始，全球食糖产业由

连续供给过剩转为供给不足，在食糖消费平稳增长的情况下，全球食

糖产业进入去库存波动阶段。虽然短期内受疫情影响下的国际市场消

费需求疲软状况尚未完全消除，但得益于巴基斯坦、印尼和中国的相

关进口政策调整推高了国际食糖的需求预期，国际糖价也正在震荡上

行，公司当前糖价符合食糖行业发展情况。受国内、国际市场因素影

响，国内糖价短期内预计会出现波动，但长期企稳回升是具有可持续

性的。 

 

6、这几年的代糖饮料，例如元气森林，逐渐兴起，新的饮食习惯和卡

路里摄入的偏好能否影响公司的收入情况？  

答：我国食糖消费量从 2014/2015 年榨季的 1500 万吨线性增长至

2018/2019年榨季的 1730万吨，年均增长 4%。中长期来看，未来我国

食糖消费仍将平稳增长。综合考虑人口增长、消费结构、以及工业消

费增加等因素影响，预计“十四五”期间，我国食糖消费仍呈增长态

势，预期年均消费增长超过 2%，到 2025年，全国食糖消费总量预计将

超过 1800万吨。市场需求增长，将会进一步刺激国内食糖生产。虽然

代糖饮料和新饮食习惯兴起，但白糖仍是最安全最实用的甜味食品和

能量来源，特别是对于占绝大多数的传统消费者来说，食糖是最得到

认可的甜味食品，代糖饮料和新饮食习惯对公司收入几乎没有影响。 

 

7、公司甘蔗量同比减产约 30%，减产的主要原因是什么？明年减产的

产量还会回升吗？ 

答：公司报告期内甘蔗量同比减产的原因是 2019/2020 榨季甘蔗总量

减产，公司五家糖厂进厂甘蔗量 349.34 万吨，同比减产 27.2%，甘蔗

减产主要受如下几个因素影响：1、受城市发展开发扩张，以及城市周

边果、蔬等高效益竞争作物冲击影响，导致甘蔗种植面积下滑，

2019/2020 榨季甘蔗面积同比减少 7.93 万亩。2、天气干旱影响,2019

年 8 月至 2020 年 3 月广西遭受严重干旱，严重影响甘蔗生长，广西

2019/2020榨季甘蔗普遍出现减产的情况，全广西甘蔗量平均减幅度达

17.4%，其它大型糖业集团甘蔗减产幅度在 16-25%左右。3、受 2018/2019



 

榨季生产期延长影响，甘蔗生长周期缩短，由于 2018/2019 榨季公司

各糖厂整体收榨较迟，甘蔗生长期较常年缩短 2-3 个月左右，同时，

农村劳动力紧缺，甘蔗管护不到位等原因导致甘蔗产量下降。4、2020

年上半年合并报表范围减少了广西环江远丰糖业有限责任公司，甘蔗

量同比减少 17.8万吨。 

2019/2020榨季甘蔗减产的情况不会出现持续性，其中客观性的天

气干旱属于特殊气候造成，具有一定气候周期性，但一般不会出现持

续性。其次，公司已经采取措施解决面积下滑和劳动力紧缺、甘蔗生

长期缩短等带来的影响。总体而言，公司甘蔗产量呈长期稳步提高，

短期出现波动的趋势。 

 

8、2019 年 12 月，国家明确同意 2020-2022 年对广西实施糖料蔗良种

良法技术推广给予补贴，对食糖储备给予贴息和轮换。请问该措施对

于公司的业绩目前有影响吗？ 

答：良种良法技术推广补贴是直接给种植户 350元/亩，不是给糖厂，

对公司业绩没有直接影响，但可以降低种植户的种植成本，促进种植

面积增长和甘蔗糖份提高，对保证公司甘蔗资源，降低吨糖成本有间

接影响。食糖储备贴息政策是在糖价低于成本 15%且持续 30 天以上启

动，在糖价低迷时期贴息政策可以对公司业绩有直接扶持作用。 

 

9、目前公司甘蔗收购价格是怎样制定的？ 

答：公司全面推行订单农业，与蔗农签订订单合同，保持种植面积相

对稳定。目前公司通过明确订单甘蔗收购价格、良种加价，并配套一

厂一策等扶持措施，发动蔗农种植甘蔗和签订订单合同。公司按照自

治区糖业改革部署，开始从 2019年全面实行订单农业，签订订单合同。

近两年甘蔗订单面积基本稳定在 90万亩左右，蔗区蔗农签订合同率达

100%。 

 

10、侨虹公司目前生产情况？ 

答：侨虹公司结合自身在医疗卫生领域非织造材料行业的经验，下半

年主要是在做实做强 1#孖纺生产线的技术平台。实现新的利润增长点

的基础上，继续投产 2#孖纺生产线并拓展水驻极后整理的熔喷布销量。 

未来三年内，侨虹公司计划投资 7500万元实施无尘纸生产线升级

改造搬迁工程，丰富无尘纸产品结构。同时利用 1#孖纺生产线的市场

开拓，投资 1.6 亿元填平补齐完善 2#孖纺生产线，生产孖纺基材，主

要用于湿巾行业，升级和完善侨虹公司的市级企业技术中心的设施。

加快非织造材料在各方面的应用开发。提升核心竞争力，保持行业技

术领先水平。 

未来五年，侨虹公司将加快企业及产品升级转型，计划投资 2-6

亿元陆续做优做强非织造材料产业链，把医疗卫生领域非织造材料产

业链做大，生产的孖纺基材主要用于高端擦拭用湿巾材料及卫生、医

用等行业的核心材料。 

 

11、舒雅公司 2020年下半年开始陆续投资建设口罩、护理类生产线。

请问公司未来的战略规划是什么样的？这些新业务和公司本身的糖业

能否有协同？ 

答：舒雅公司 2020 年下半年开始拟陆续投资 1493 万元建设医用Ⅱ类

口罩、护垫生产线及护理类/医用 I类产妇巾生产线等。 



 

未来三年内，舒雅公司重点以护理垫、口罩为拳头产品，以卫生

巾（护垫）、婴儿尿裤产品作为主攻产品，卫生巾（护垫）实现升级换

代，进入成人护理行业并逐步扩大产量。口罩则以此项目为契机，推

动医用产品的产能扩大，实现医疗器械与护理产品齐头并进。 

未来五年，舒雅公司计划投资 1.88亿元进行厂房及生产线的技改，

实现产业升级，将装备、流程转变为达到按日本产品水平，届时在婴

儿纸尿裤，成人护理产品、卫生巾（护垫），卫生纸、擦拭纸的基础上，

提高产品功能化，并实现智能、可降解等新产品为主流产品的产业链。   

未来五年，公司计划大力打造大健康产业，医疗护理（侨虹公司、

舒雅公司）、环保纸模包装（广西侨旺纸模制品股份有限公司）和物流

贸易（南宁云鸥物流股份有限公司）三大子板块，加快推进非糖产业

板块的发展,谋划“三足鼎立”的布局，培育新的经济增长点，努力提

升非糖产业板块的营业收入，通过 5 年的努力，实现非糖产业板块营

业收入，与糖业板块并驾齐驱。 

 

12、公司未来非糖主业是否可以取代制糖主业？ 

答：制糖主业目前营业收入占公司总收入的 70%以上，公司非糖主业目

前还无法取代制糖主业。 

 

13、近年来国家对甘蔗发展政策扶持力度很大，公司是否有针对相关

政策进行发展的计划？ 

答：针对近年国家、自治区对广西甘蔗发展出台了一系列扶持政策，

公司有计划的进行甘蔗种植：1、是推广良种，公司近三年加大良种推

广力度，甘蔗良种种植面积比例逐年提高，从 17/18 年的 53%，18/19

提高至 57%，19/20提高至 72%，20/21年提高至 80%。当前公司抓住自

治区实施 2020年至 2022年的甘蔗脱毒健康种苗种植补贴 350元/亩政

策的契机，加大了甘蔗良种的推广力度，计划至 2025年甘蔗良种比例

达 100%。2、是利用糖厂流转基地和双高基地优势，实施甘蔗水肥药一

体化种植，提高甘蔗产量和抗旱能力。公司现有流转基地 20.85万亩， 

2019年公司在基地已经开始实施甘蔗水肥药一体化种植，2020年继续

推广实施，截止目前已经实施 2万多亩。计划至 2025年实施面积超过

10 万亩以上，单产提高 1 吨/亩以上。3、实施农务精细化管理，利用

现代科技手段，建立农务信息化管理服务平台，实现甘蔗种植、管护、

砍运等信息化管理，通过手机 APP 平台实现砍运、种植、作业指导、

物资及资金管理等融合于一体的 APP平台管理系统，实现“掌上农务”，

确保甘蔗种植管护砍收全程监控指导。4、推进甘蔗全程机械化，解决

劳动力紧缺问题，稳定甘蔗产量。公司一直以来都着力推进甘蔗全程

机械化发展，特别是在 2020 年自治区出台了糖料蔗良种良法技术推广

工作实施方案，在推广甘蔗生产全程机械化技术上加大补贴的政策。

公司抓住有利时机大力推进甘蔗机械化，规划至 2025年公司机收率达

30%以上，机种率达 60%以上，综合机械化生产达 85%以上。截止目前

公司机收率达 2.8%，机种率 23.4%，机耕率 90%，机械培土率 38%。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2020年 9月 1日 

 


